

NOTICIAS DEL CÓLERA.

La alarma cunde en las naciones del continente, en vista de la actitud de Inglaterra, de no establecer cuarentenas en Londres.

El gabinete británico creó que ha hecho lo bastante para satisfacer los deseos de las naciones, ordenando la inspección médica de las procedencias de los puntos infestados y la desinfección de los buques sospechosos.

El *Imparcial* dice con mucha oportunidad y con lo que estamos enteramente de acuerdo.

En vista de esto, y para conseguir lo que de otro modo sería imposible dada la actitud de las autoridades inglesas, no vemos más medio que la realización del pensamiento que Bonaparte acarició respecto á la Gran-Bretaña: el bloqueo continental.

Los últimos telegramas dicen que el cólera ha ocasionado algunas víctimas en la colonia europea de Alejandría.

El 10 ocurrieron 52 defunciones en Damiet, 16 en Samanuh y 102 en Mansourah. Esta población tiene 16.000 habitantes.

ECOS DE MADRID.

12 de Julio de 1883.

No necesita la población de Madrid los oficios del huésped asiático para vivir todo el año en verdadera epidemia. La continua adulteración de los artículos de primera necesidad, la lucha de las pasiones que aquí se agitan con más violencia que en ninguna otra parte, el clima mismo variable y esterminador, las miserables habitaciones de las clases pobres, todo contribuye á la excesiva mortalidad que acusa la estadística.

En el espacio de 10 años se han venido á vivir á Madrid 200 mil personas. Esto explica el aumento de casas y la necesidad de recurrir á la química para multiplicar los artículos de comer y beber. Pero al mismo tiempo que familias acomodadas, se han trasladado á la corte, familias jornaleras en busca de trabajo y para estas no ha habido aumento de edificios.

Así es que viven en los barrios bajos y en los alrededores en casucas pequeñas y mal ventiladas poco ménos que almacenados. Nada más frecuente que ver un cuarto de cuatro ó cinco varas en cuadro, sirviendo de albergue á dos familias sin más separación que una cortina. Allí trabajan las mujeres, allí guisan, allí duermen todos. En el invierno ménos mal; pero en esta época del año, son estas casas foco de enfermedades.

Hay casas de dormir, donde los

que no tienen hogar por una cantidad insignificante pasan la noche sobre un ético colchón ó un duro jergón.

Los aguadores y muchos mozos de cordel duermen á veces veinte ó treinta en un cuarto que por espacioso que sea, y suele ser reducido, carece de la cantidad necesaria de aire para aquellos pulmones.

En muchas casas nuevas y lujosas para aprovechar terreno se hospeda á los porteros en verdaderos sótanos.

A pesar de las ordenanzas de la policía, existen casas de vacas en casi todas las calles, y el olor que despiden, el de las cuadras, el de los mercados donde todo fermenta, el polvo de las innumerables obras que se hacen en esta época del año, el mismo riesgo hecho con poco tacto forman una atmósfera envenenada y hacen que los que vivimos en Madrid, deseemos perderle de vista durante el verano.

Ahora con motivo de la aparición del cólera en algunos puntos de Turquía y Egipto se han tomado medidas extraordinarias; pero que no bastan ni pueden bastar á librarnos de los estragos del huésped asiático si viniera por desgracia, ni de los que causan las enfermedades que desarrolla y sostiene el calor sofocante.

¿Pueden improvisarse habitaciones para los innumerables individuos de las clases proletarias? ¿Puede evitarse que se adulteren los artículos de primera necesidad? ¿Pueden examinarse todas las frutas y hortalizas que se venden?

Los periódicos anuncian que los delegados de la autoridad van á visitar las casas de dormir, hospederías, fondas etc. Como es natural, cuando la autoridad llega todo está en orden; pero en la imposibilidad de dejar un centinela en cada punto de estos, apenas vuelve la espalda se transforma el cuadro.

En una palabra: este estado de cosas no se remedia en un día. Solo el trabajo asiduo y constante de todo el año puede evitar que Madrid ofrezca abundante pasto á las enfermedades endémicas y epidémicas.

Lo mejor es marcharse (pero á donde?

Sarampión en estas localidades, viruelas en aquellas, fondistas y amas de huéspedes que dejan las bolsas en completa inanición en casi todas. Decididamente el verano es un ensayo de la vida que han de hacer en el infierno los que merezcan este castigo. Pero entre tanto sucede que pagan justos por pecadores.

El estado de los últimos corre pareja con la temperatura.

En la madrugada de uno de los últimos días tuvo lugar un sangriento drama en una casa de las afueras.

Un hombre, joven aun, treinta y dos años, pastor de oficio, asesinó á su mujer y poco después se degolló dejando dos niñas y un niño que presenciaron la horrible escena. Causa de ella: desavenencias conyugales.

En un tendido de la Plaza de Toros se suscitó una discusión sobre la calidad de un toro. A las palabras siguieron las manos, á las manos las navajas.

Una joven de 16 á 18 años, de agraciado rostro se asomó á un balcón de una casa de la calle de Hortaleza.

—Favor! Socorro! gritaba desahoradamente.

—Si no vienen en mi auxilio me arrojo á la calleañadía.

Los curiosos que se agolparon vieron una mano que tiraba de su vestido.

Al fin subieron dos guardias de órden público y se enteraron de lo que pasaba.

La joven había llegado el día anterior de Sevilla con una señora que había ofrecido á su familia darle una buena y decorosa colocación en Madrid. Los padres de la bella niña al ver el aspecto de la dama no vacilaron en confiársela y una vez en la Corte quiso hacer granjería de su belleza. La joven asediada de cerca, pidió auxilio y poco después era llevada á un asilo, mientras su protectora pasaba á la cárcel modelo.

Este suceso deba servir de advertencia: de cuando en cuando hay mugeres de aspecto simpático que recorren las ciudades y aldeas en busca de niñas bonitas para traerlas á Madrid y convertirlas en mercancía de odiosas pasiones.

Al lado de este cuadro tristísimo hay que poner el que ofrece la educación que gracias á los esfuerzos particulares va adquiriendo la clase trabajadora. Los exámenes que se han verificado recientemente en los establecimientos dedicados á proporcionar útiles enseñanzas durante las veladas á los operarios y jornaleros, han demostrado que los esfuerzos privados compiten con los oficiales y que hay esperanza de que con la cultura disminuyan los elementos de la crónica negra que tanto da que hacer en Madrid.

Julio Nombela.

CRONICA

La salud pública en Cartagena y su término municipal, es completamente satisfactoria.

Segun «El Eco de Ceuta» todos los deportados cubanos que existían en aquella plaza, han sido puestos en libertad.

Hoy ha salido de Madrid, el primer tren de baños con dirección á esta plaza.

Todos los viernes, hasta fines de Setiembre, continuarán saliendo de la corte.

El regreso se verifica todos los lunes, hasta primeros de Octubre.

El precio del billete de ida ó vuelta es de 65 rs. en 2.ª y 40 rs. en 3.ª.

Se ha recibido el cuaderno número 169 de la obra del Sr. Barcia, «Primer diccionario general etimológico de la lengua española», que publica la casa Faquinetto de Madrid.

Continúa el apéndice en la letra A, sílabas ANTI.

Admite los pedidos Velazquez, calle de Campos.

«El Cartaginés» dice que en la diputación de los Dolores, algunos propietarios lindantes á los caminos vecinales, se apropian el terreno de estos y construyen casas, paredes etc. etc.

Si sólo fuera en esa diputación, nos daríamos por satisfechos.

El mal tiene hondas raíces y se practica en todo el término municipal de Cartagena y en otros limitrofes.

Pero ¿á que nó se remedia?

134,590 pesetas ha vendido la Administración de Rentas de esta ciudad, por tabacos en el pasado mes de Junio.

Murcia y todos los pueblos que de ella dependen, sólo han realizado en igual período 96.103 ptas.

Sin embargo de esto en Murcia, como capital de provincia, se expenden tabacos de todas clases, y en los habanos hay de todas labores y marcas. Aquí solo llegan pocos y malos.

Siempre pasa lo mismo á Cartagena.

Para todo lo perjudicial se la trata como capital de provincia; si hay beneficio, como ciudad subalterna.

¿Por qué desigualdad tan irritante?

El Sr. Cándido se ocupa en la reglamentación del servicio doméstico, el cual, segun hemos oido decir, será un hecho en término breve.

Han sido detenidos dos individuos por la guardia municipal, otros dos por los celadores, y otros dos por los agentes de órden público, todos por escándalo.

Ha sido aprobado la instalación del alumbrado eléctrico en el Arsenal del Ferrol.